



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 60
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LX. No. 35 Cierre: 2:00 pm.

Viernes 24 de marzo de 2023. Año 65 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



¡El 26 a las urnas!

Ya casi estamos al doblar de la esquina para abocarnos a esa suerte de campo ¿de batalla? -en buena onda, claro que sí lo es- en que participaremos el domingo 26 de marzo, en la votación para elegir la X Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular, un proceso político definido por Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, como el más importante que vivirá el país en 2023.

Y como por acá se ha vivido desde hace años en medio de tantas luchas, muchas veces impuestas por los enemigos, y otras animadas por nuestra pasión, la de esa jornada será una más, alegre y natural, en paz y armonía, porque así lo deseamos. Desde luego que en guardia.

Se sumará al empeño por la recuperación de la economía: programa de producción y soberanía alimentaria, de incremento de las exportaciones, lograr el descenso de la inflación, el mejoramiento del Sistema Eléctrico Nacional y elevar la calidad de vida en comunidades vulnerables, entre otras urgencias.

Todo ello, enfrentando un bloqueo económico, comercial y financiero recrudescido, y cada día más encarnizado del enemigo, que en los últimos tiempos ha intentado azotarnos con más campañas difamatorias, subversivas, manipuladoras y de odio contra la Revolución, aprovechando el innegable poderío tecnológico invertido en redes de comunicación, donde hacen y deshacen a su antojo, tratando de convencer al mundo sobre la "verdad" de sus falacias.

Pues sí, aunque el domingo sea apacible y animado por las charlas pacíficas de los votantes y



de los escolares, siempre presentes en la custodia de las urnas, ese día refrendaremos una decisión trascendente para nuestra supervivencia, y será una jornada más de nuestro justo combate por preservar la libertad, la soberanía y el proyecto socialista para seguir adelante, sin esclavitud y sin amos.

Estamos convocados a efectuar ese día el voto unido, porque estamos convencidos de que forma parte de nuestra democracia.

Los 470 diputados propuestos para la nueva Legislatura del Parlamento provienen de una cantera, que abarcó a más de 19 mil personas de toda la nación, atendiendo a sus méritos y a la posibilidad que tienen, de acuerdo con su probada trayectoria, de ser dignos representantes del pueblo, y trabajar de manera útil y aportadora en el avance del país.

Los cubanos irán a votar por el derecho a preservar las invaluable conquistas de la Revolución y el socialismo, y por trabajar con nuestros propios esfuerzos, más redoblados, por desarrollarnos y recuperarnos a pesar del bloqueo inhumano y asfixiante que no nos rinde y seguiremos denunciando, porque es ilegal y un crimen de lesa humanidad.

Los compatriotas que quieran fiscalizarán los escrutinios, aunque desde ya presumimos, que como en cada elección, serán transparentes.

¡El domingo 26 de marzo a votar temprano, bien y unido!

● Ilustración: Miguel Antonio DALMAU POVEDA

Calurosa acogida a Yeudis Reyes

El pueblo de Manuel Tames vibró en el emotivo recibimiento al pelotero Yeudis Reyes Gamboa, integrante del victorioso #TeamAsere, que tan dignamente llevó los colores patrios al V Clásico Mundial de Béisbol, al ubicarse entre los cuatro primeros del orbe.

En declaraciones para *Venceremos*, el lanzador subrayó su profundo orgullo por representar a Cuba en el certamen. "Participar en ese evento internacional significó una gran experiencia, y estar entre los cuatro grandes del Clásico es increíble", refirió el destacado deportista.

"Agradezco a todas las personas que apoyaron al equipo nacional en cada rincón del país y, en especial, en mi tierra, gracias a ese espíritu el deporte continúa vivo", agregó.

En Manuel Tames acudieron al recibimiento, junto al pueblo, los principa-



Esponáneo recibimiento a Yeudis, uno de los cuatro lanzadores guantanameros (y el único residente en el país), que integraron el equipo Cuba al V Clásico.

les dirigentes del Partido, la Asamblea Municipal del Poder Popular, las organizaciones de masas y los pioneros de distintas enseñanzas.

Previo a la llegada de "el ciclón de Ciro Frías" a su hogar fue recibido en la ciudad de Guantánamo por las máximas autoridades políticas de la provincia, y realizó un recorrido por la urbe hasta llegar al céntrico parque José Martí.

Allí, y en la Casa de Cultura Rubén López Sabariego, el movimiento deportivo guantanamero se congregó para brindarle el reconocimiento y su cariño por revivir la pasión en los cubanos del deporte patrimonio nacional.

● Eilen RIVERA JARROSAY y Viviana GONZÁLEZ BALBÉN

Foto: E. R. J.

Radioaficionados unidos por todos

● Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA

El funcionamiento de las comunicaciones es vital para la realización de las elecciones de este domingo 26, en particular en la provincia, con más del 75 por ciento de su territorio montañoso y regiones intrincadas, aún con zonas de silencio o baja cobertura de señales de radio y televisión convencionales.

También ante eventuales incidentes meteorológicos, como intensas lluvias, que preludian humedad parcial en estos días, es decisivo el rol que pueden desempeñar decenas de voluntarios, a cargo de misiones y con medios que, de ser necesaria esa alternativa, se empleen para hacer llegar, en los horarios establecidos, los precisos datos escritos de cada parte, desde la apertura de un Colegio Electoral hasta el cierre y los resultados del escrutinio.

Un camino intransitable para vehículos o un río crecido deben "ser salvados" para la comunicación de la marcha de las elecciones desde cada lugar remoto y, en su momento, a las horas previstas, desde la circunscripción y el Consejo Popular y hasta el Consejo Electoral Municipal.

Así lo han previsto las autoridades electorales, con el apoyo de las estructuras, los recursos del Gobierno y los organismos, por lo que cuentan, entre otros medios, con teléfonos móviles.

Pero, de fallar estos, no faltan desde mensajeros dispuestos a caminar por los trillos, o ir sobre animales de monta y tiro, habituales en las labores de montaña, como caballos y mulos, ni tampoco los asociados a la Federación Colombófila de Cuba, con palomas mensajeras en aquellos sitios donde se aconseje.

Radioaficionados crecen

En ese sentido, un particular protagonista tienen los radioaficionados, que acumulan vasta experiencia y resultados en diversos eventos, en particular, en los más recientes procesos electorales en el territorio más oriental de Cuba, según destaca Oceanía Orihuela Bignotte, presidenta del Consejo Electoral Provincial.

Al respecto, *Venceremos* conversó con Roberto Cuenca Rivera (CM8DFC), según el código identificativo de estos comunicadores) y Yudisel Carcajal Rodríguez (CM8TCL), presidente y vicepresidente, respectivamente, de la Filial de la Federación de Radioaficio-



Roberto Cuenca Rivera, presidente de la filial de radioaficionados en la provincia.

nados de Cuba (FRC), en la provincia. "Nos hemos movilizad 69 radioaficionados guantanameros, a posiciones en los 10 municipios, para las elecciones nacionales de este domingo -precisa el presidente Cuenca Rivera-, pues todos los territorios, de alguna manera, tienen zonas de silencio parcial o total, en sitios donde se encuentran Colegios Electorales.

Por su parte, Carcajal Rodríguez, que operará su radio en el Consejo Electoral Provincial aporta: "Nuestra



Un radiocomunicador aficionado de Maisí se prepara para partir hacia su misión.

misión es garantizar que los partes desde los Colegios puedan fluir a los correspondientes destinos y, en su momento, por lo que mantendremos comunicación con cada uno de los radioaficionados, de acuerdo con la orientación de las autoridades electorales de la provincia".

Tanto el presidente como el vice señalan que, la total disposición de los operarios de sus respectivas plantas, se ha mostrado desde su incondicionalidad para asumir la distribución para la cobertura en los sitios previstos, independientemente de que muchos de ellos residan o no en el municipio de destino.

"El número de posiciones cubiertas ahora crece en más de 10 -expone Cuenca Rivera-, pues en el anterior proceso electoral fueron 58. Esto también es posible por la instalación de un repetidor en el Alto de Cotilla,



Yudisel Carcajal Rodríguez es el vicepresidente de la organización.

que fortalece la cobertura de los municipios de Baracoa e Imías.

A lo que Carcajal Rodríguez añade: "Garantizar las comunicaciones durante las elecciones nacionales del domingo 26, para las autoridades electorales de Guantánamo por nuestra vía, es la principal misión de los radioaficionados guantanameros, tanto del ejecutivo provincial como de los radioclubes municipales".

Y concuerdan ambos interlocutores: "Los miembros de la Filial guantanamera de la FRC comprobamos nuestra eficiencia en la prueba dinámica del domingo anterior. Y este domingo de votación, también vamos unidos por todos".

Contigo



● A cargo de Claudia Marla LLAMOS ORTEGA (Estudiante de Periodismo) y Odalis CUADRA VÁZQUEZ

A propósito de la celebración del Día Mundial de la Poesía este 21 de marzo, **Contigo** complace a quienes nos recomendaron no dejar pasar por alto una de las formas más preciadas de expresión, identidad y lingüística de la humanidad.

Amigos, la poesía, como poderosa catalizadora del diálogo, el amor y la paz, practicada a lo largo de la historia en todas las culturas y continentes transmite de una manera hermosa las tradiciones orales de los pueblos, a la vez que fomenta otras manifestaciones de expresión: la danza, el teatro, la música, la pintura...

A continuación les ofrecemos algunos datos:

-La Jornada Internacional, que se celebra cada 21 de marzo fue instituida en 1999 por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, en reconocimiento al poder de la poesía como herramienta social para crear conciencia sobre problemas sociales.

-Como forma de expresión íntima que permite abrirse a los demás, la poesía enriquece el diálogo que cataliza todo progreso humano y es más necesaria que nunca en tiempos turbulentos, como los que vivimos.

-La cita constituye una oportunidad para promover la diversidad lingüística, fomentar la visibilización de aquellas lenguas que se encuentran en peligro de extinción, y recordar a esas personas que hicieron de los versos su arma por excelencia, como nuestro Poeta Nacional, Nicolás Guillén.

-En Cuba, la poesía prefiguró la nación, e hizo y hace la Patria.

Disfruten del hermoso e interesante poema *Amor tardío*, de José Ángel Buesa, considerado el poeta enamorado, muy seguido por los jóvenes cubanos.



Amor tardío

José Ángel Buesa

*Tardíamente, en el jardín sombrío,
tardíamente entró una mariposa,
transfigurando en alba milagrosa
el deprimente anochecer de estío.
Y, sedienta de miel y de rocío,
tardíamente en el rosal se posa,
pues ya se deshojó la última rosa
con la primera ráfaga de frío.
Y yo, que voy andando hacia el poniente,
siento llegar maravillosamente,
como esa mariposa, una ilusión;
pero en mi otoño de melancolía,
mariposa de amor, al fin del día,
qué tarde llegas a mi corazón...*

La tuberculosis puede erradicarse

● Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ

Este 24 de marzo se celebra el Día Mundial de la Tuberculosis, bajo el lema *Sí podemos poner fin a la tuberculosis*, por tal motivo, se desarrollarán acciones educativas, en centros de estudio y trabajo en los municipios, y en Guantánamo el acto central tendrá lugar, el 25, en El Guararey, en el Consejo Popular Pastorita, a las 9:00 de la mañana.

En entrevista con Marjoris Mengana González, responsable de las Infecciones Respiratorias Agudas, en el Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, expresó a *Venceremos* que "la incidencia de casos en el territorio disminuyó en dos menos con respecto al 2021 (10), para una tasa de 2.0, por debajo de la nacional (6.5), y más del 80 por ciento de los diagnosticados se ha curado, pero "lamentablemente hay mucho camino por recorrer para erradicar el padecimiento, porque aún algunas personas llegan tardíamente a las instituciones de Salud y otras incumplen el tratamiento.



Esta enfermedad infecciosa es causada por el bacilo *Mycobacterium tuberculosis*, y se caracteriza por la formación de nódulos en los tejidos infectados, y puede afectar a diferentes órganos del cuerpo, en especial a los pulmones. Se transmite por las bacterias que salen al aire de los pulmones o garganta de un enfermo sin diagnosticar, al escupir, hablar, toser, cantar o estornudar.

Enfatizó la especialista que se requiere reforzar la vigilancia de grupos vulnerables, como alcohólicos, fumadores, contactos de tuberculosis, personas con VIH, diabéticos, personal de instituciones penales..., en la Atención Primaria de Salud, para detectarla de forma precoz e indicar tratamiento oportuno, que es ambulatorio, controlado y supervisado por el médico de la familia. "El llamado es a poner fin a ese mal que provoca consecuencias sociales, económicas y, sobre todo, a la salud", recaló la doctora.

Al tiempo instó a que ante síntomas como tos seca, fiebre, sudoración nocturna, dolor torácico, debilidad, expectoraciones sanguinolentas y pérdida de peso, entre otros, acudir de inmediato a la institución de Salud, y a no automedicarse.

El bien como idioma universal

● Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ
Fotos: Cortesía del entrevistado

De qué materia la piel. De qué sustancia elevada el espíritu, la profesionalidad. Me pregunto ante sus rostros, lejos o cerca, saliendo hacia desastres terribles o de regreso; en los aeropuertos donde se despide a la Brigada Henry Reeve o en vivo, en medio de una entrevista de recuento.

Cuando es posible, inquiero a los que fueron contra aludes, inundaciones, terremotos, virus mortíferos. Algunos sonríen, como si fuera una exageración la curiosidad, cosa de todos los días su historia..., y siempre hay quien me extiende el brazo marcado de soles, con la invitación a pellizcar y sentir por mí misma.

A Luider Ramírez Romero, Yiyo, licenciado en Enfermería y especialista en Unidad Quirúrgica (instrumentista), del Hospital Octavio de la Concepción y de la Pedraja, de Baracoa, no le pregunto directamente: sé que es de los primeros.

Lo intuyo en la voz que me llega por medio del teléfono, mientras cuenta que a Turquía lo llevó la experiencia en otras misiones -Venezuela, Haití, Argelia..., y su nombre en la lista de personal médico dispuesto a asistir en situaciones de desastres y graves epidemias, como parte de la Brigada Henry Reeve.

La llegada a Kahramanmaraş, justo la provincia epicentro de los dos sismos de 7.7 y 7.6, del pasado 6 de febrero, fue impresionante. "Nos encontramos una ciudad totalmente devastada, con muchos edificios derrumbados y llena de escombros bajo los cuales, sabíamos, había cientos de personas muertas o con muy pocas probabilidades de vida.

"Eso -y baja la voz un poco-, impacta mucho, afecta, y te sientes triste de una manera que es imposible de explicar, pero teníamos trabajo por hacer, un deber con los sobrevivientes, y nada nos detuvo", rememora.

Siguieron adelante desde el primer día, "choqueados" por un frío que no creyó en la ropa térmica que cargaban. "Imagínese, temperaturas de 11 grados bajo cero. Gracias a los abrigos, las medias, las botas

Un baracoense en Turquía

que nos donó el Grupo de solidaridad José Martí, que fueron además nuestros acompañantes, guías, traductores...", asegura Yiyo.

Con ellos, por cierto, siempre encontraba un pasaje imaginario a su tierra natal. "Tenían fotos de Fidel, del Che, de Martí, un gran amor por nuestro país, y una bandera cubana, siempre al lado de la turca".

Tampoco los detuvo el susto, las réplicas... "Recuerdo cuando llegamos al hospital. El edificio había sobrevivido los sismos y era seguro, según expertos, pero ahí estaban las paredes agrietadas y la tierra que seguía temblando... El temor se nos fue en una semana, no dejábamos de cumplir con las medidas, pero nos mantuvimos operando".

Trabajo había de sobra como para pasarle de lado a los inconvenientes. "Cuando llegamos, apenas una semana después del desastre, encontramos el hospital solo, y empezamos a trabajar en el bien equipado salón de operaciones. Con los días, los médicos turcos regresaron y formamos equipo, sin contradicciones", alude.

Se comenzaba en el salón quirúrgico -en el que Yiyo asistió, sobre todo, a los cirujanos ortopédicos- a las 8:00



Ni temperaturas por debajo de cero, miniterremotos, sustos..., ni siquiera la tristeza por quienes quedaron debajo de los escombros, impidieron que hiciéramos nuestro trabajo, asegura Yiyo.



A la llegada de la brigada Henry a la provincia de Kahramanmaraş (en la foto), se calculaban en la región unos 10 mil muertos. Hoy, varias agencias elevan esa cifra a más de 50 mil.

de la mañana y se salía a las 5:00 pm, pero no había hora para las urgencias.

Me intereso por las diferencias, por el idioma, por las costumbres. "De eso pudieran hablarle más los que -del grupo de 32 colaboradores de la brigada- estuvieron en las comunidades..., pero por mi parte todo fluyó. Teníamos a los traductores, nos comunicábamos en inglés, y cuando no se podía, con gestos, como sea... El cubano siempre inventa", explica.

"Creo que lo principal es que sabían que estábamos allí para hacer el bien, que los ayudaríamos y, para ello, haríamos hasta lo imposible. Nos veían en la calle, con las batas blancas y la bandera, o dentro de los hospitales, y siempre había para nosotros una sonrisa, un gesto de agradecimiento, una frase en la que lográbamos entender el nombre de Fidel, de Cuba...".

Escuchándolo, uno pensaría que, a estas alturas, con varias misiones internacionales y en un salón de operaciones desde 1991, muy poco lo impresiona..., y se equivocaría.

"Hubo hasta su lagrimita -confiesa mientras narra su experiencia más hermosa en la tierra del antiguo Imperio Otomano- cuando llegó al salón una joven turca con fractura de tibia que, al sabernos cubanos, pidió hablar con los médicos anestesiistas. No le puedo explicar la emoción mientras los traductores nos transmitían sus palabras de agradecimiento. Luego, cuando salimos de la cirugía, exitosa, por supuesto, nos esperaban sus familiares afuera, de pie, también para saludarnos... Siempre hay algo que te marca más".

¿Qué decía tu familia?, cuestiono. "Me daba apoyo, siempre. Sin mi esposa, mis hijos, mis padres, nada de esto que le cuento hubiera sido posible. Me recibieron junto al barrio, en la calle 13 del Consejo Popular de Cabacú, y los dirigentes de la Salud, en especial, Colaboración Médica y el Partido... en una ceremonia muy linda que me hizo muy feliz.

"Y sigue apoyándome ahora, cuando ya estoy reincorporado al hospital de Baracoa, en el salón de operaciones, en el que he pasado la mayor parte de mi vida": una dedicada al lenguaje universal del bien.



● Por Haydée LEÓN MOYA

Una chica rueda como calabaza loma abajo. Está embarazadísima la joven y lleva pegada a la panza a una pequeña. Rubias las dos y vestidas de negro. Lindas que se veían y risueñas con la simpatía de todos los que viajábamos en un camión del tiempo de "ñaña-seré" (esa frase proviene de una historia relacionada con un esclavo Lucumí que así se llamó, Ñaña Seré, y que ya libre, logró vivir más de 100 años).

El caso es que la risa de la muchacha de pronto se tornó mueca por obra y desgracia del frenazo del chofer de aquella cosa, que la sacó del asiento. Y ella, que milagrosamente no se golpeó, porque fueron decenas de brazos los que se lanzaron a sostenerla y a sus criaturas, dijo lo que cualquiera hubiese dicho y lo que muchos pensamos, aunque no lo digamos. Antes de comunicarles lo que dijo la muchacha, lo que cualquiera bajo una incomodidad diría, quiero explicarles qué es la cosa.

Pues, es una especie de cafetera metálica con ruedas, le llaman camioneta. Camioneta para transportar pasajeros de un extremo a otro de esta urbe donde vivo.

Y la opinión de la joven es que el día que las esposas de quienes no andan a merced de esas cosas, tengan que ir, embarazadas, a una consulta en un artefacto de esos, hasta ese día van a ser un medio

de transporte de pasajeros. Que cuando eso suceda enseguida va a aparecer algo más decente para que la gente que no tiene auto privado o estatal, plata o deseos de gastar lo que le da la reverenda gana a un motorista, pueda trasladarse de un lado a otro.

Yo pensé lo mismo, pero con malas palabras incluidas, porque cuando el frenazo aquel, un hombre me agarró por la blusa y casi me deja en cueros para que no me cayera y rodara igual que la rubia embarazada vestida de negro. Por poco me agarro del tubo y me pongo a bailar (y a cobrar) porque dinero no tenía, pero este cuerpo de Shakira tropical ya estaba extenuado, solo atinaba a aguantarme mis lentes oscuros, que bien carísimos que me costaron.

Cuando las rubias rodaron y no llegaron a poner el cuerpo en el metálico piso de la cosa, ellas estaban sentadas a mi lado y próximas a ellas un señor que estaba haciendo "guara" conmigo, haciéndose el que me conocía, pero yo creo que no me conocía ná, pero que fue mi salvador a la hora de subir, y es ahí a lo que quería llegar: Ese día me dijeron, públicamente, que soy un "caso social".

Les explico: cuando temprano salí de mi casa (sin despedirme de nadie y sin perrito chino), serían las siete y algo de la mañana. No tenía ni este centavo en mi cartera, tenía trabajo y otros quehaceres por emprender y como no todo pago puede hacerse por transferencia, tenía que ir a un Banco o a un cajero a retirar efectivo. Registré bolsos, carteras, mochilas y

a duras penas logré reunir cinco pesos, que es lo que cuesta el pasaje en muchas guaguas dentro de la ciudad.

Y me fui a la parada. A la hora pasó la primera y me subí con mis cinco pesos. No pude resolver en el Banco, tampoco en el cajero. Un Primero de Mayo no le hacía nada a aquellas colas y me dije: qué va, regreso a casa.

¿Y en qué vuelvo sin tener este centavo encima? En lo más barato, a ver si por ser barato no les importa que suba sin pagar. Pero en vez de una guagua, me encontré con la cosa. Me le acerqué al chofer, sentado en la cabina y casi en un susurro le dije:

-Mire, necesito, por favor, que me deje subir sin pagar, vine a retirar dinero de la tarjeta y no pude y necesito regresar a mi casa cuanto antes. El hombre que era flaco y simpaticísimo, me dijo: No hay problemas. Pero cuando uno sube las escaleras de la camioneta, ahí te encuentras a un tipo con un fajo de billetes en la mano. El cobrador le dicen. Cuando puse el primer pie en la escalera el del fajo de billete me gritó:

-La plata, señora, la plata en la mano...

Y yo que quería que me tragara la tierra, qué pena me estaba haciendo pasar aquel tipo...

-No, no, no le cobres, dijo el hombre que estaba sentado al lado de las rubias, ella es un caso social autorizado por el Gobierno...

Caso social

Ómnibus Urbanos: problemas en las rutas

● Por **Mayliovys DEL TORO TERRERO**
Fotos: **Leonel ESCALONA FURONES**

El tiempo corre, y Yadira Abad Ramos hace más de dos horas espera impaciente la guagua de la ruta 5, en la calle Pedro Agustín Pérez entre Pintó y La Avenida. Han pasado tres ómnibus (vacíos), uno tras otro y siguen de largo, la parada para sus conductores no existe, "al contrario, una vez cerca aceleran como para informar que ellos terminaron su jornada, la de hoy, dice disgustada quien pretende llegar a su destino.

La cola es corta, sin aglomeraciones como meses atrás -apunta Yadira y explica: "Las personas no se detienen mucho tiempo en las paradas, ¿para qué...?, total, no hay estabilidad en el transporte urbano. Confiábamos en que con las guaguas arrendadas cambiaría la situación, pero lo cierto es que está peor y cada vez más complejo el panorama, para quienes dependemos del transporte público.

Daniel Pelegrín, quien a su lado oye la conversación, considera que ha fallado mucho la organización y control al cumplimiento de los contratos: "Los 'nuevos dueños' de las guaguas sí trabajan alquilados en viajes interprovinciales o a lugares específicos, sin embargo, son muy pocos los que apoyan las rutas de la ciudad, así lo aprecio".

"¿Y habrá contrato para la transportación urbana?", -sin ocultar la ironía interviene otro ciudadano, que prefiere el anonimato-. "Las guaguas, con el cartelito de arrendadas, que más parece una burla que una información al público, deambulan vacías por toda la ciudad, sin recoger a nadie. ¿Quién las controla? ¿Para dónde van?", se pregunta a sí mismo, mientras hace señas a una moto y sentencia: "Esta (la moto) es la mejor opción para los pasajeros, pero no todos pueden costársela", lamenta.

Al otro lado de la ciudad, en el reparto Caribe, las opiniones coinciden y las paradas están más llenas. En la multitud se distinguen estudiantes de Medicina, de preuniversitario y una enfermera que, al parecer, termina su turno de guardia en el Hospital General Doctor Agostinho Neto.

"Vivo en el reparto Santa María, y para mí es una odisea viajar. Sufro mucho esta situación, porque luego de tener 12 horas de trabajo en sala, debo enfrentarme al problema de trasladarme a casa y descansar. Aunque parezca una exageración he estado hasta cuatro horas esperando una guagua, pues lo cierto es que para esa zona son pocas las alternativas de transporte, y una no siempre puede pagar a particulares", comenta con evidente disgusto la enfermera.

"En ocasiones hay muchos vehículos para otras rutas: camionetas, ómnibus arrendados, los coches... que cubren los viajes para el centro de la ciudad, pero hacia el reparto Obrero y Santa María... Esperar una guagua en este itinerario exige mucha paciencia, demasiada paciencia, diría yo. Debe articularse alguna alternativa ante este problema, organizar mejor los horarios y las rutas, porque esa situación es insostenible para el trabajador quien, además, debe lidiar con otros múltiples problemas y gastos que todos conocemos", enfatiza.

¿Disponibilidad o indisponibilidad real?

"De los 74 equipos existentes en el parque vehicular de la Unidad Empresarial de Base (UEB), de Ómnibus Urbanos, en el municipio de Guantánamo, solo el 45 por ciento está disponible para cubrir ocho de las 11 rutas dentro de la ciudad y las de comunidades periféricas como Paraguay, Cecilia, Maqueicito, Maquey, La Jabilla, Boquerón, Cayamo y Hatibonico", detalla Rubén Pico Judines, director de la entidad.

"También hay vehículos pertenecientes a organismos de otros sectores y empresas que apoyan el traslado de la gente en la ciudad", agrega.

"Además tenemos cuatro camionetas del sector privado que refuerzan itinerarios que conectan zonas con importantes servicios y de gran cantidad de flujo poblacional como el destino Parque-Vocacional. Mas todo eso aún es insuficiente", reconoce el directivo.



Yadira considera que las guaguas arrendadas no han cambiado la situación del transporte, cada vez es más complejo el panorama para quienes diariamente se trasladan.

"En estos momentos disponemos solo de un vehículo para cada una de estas rutas: 2, 3, 4, 6, 7, 8 y 9, y se organiza el trabajo para intentar estabilizarlo, principalmente en los horarios pico, pero es deficiente ante la demanda de movilidad en la ciudad", considera.

"Amparados en la Resolución 207 de 2021 arrendamos 26 ómnibus que estaban paralizados, para su puesta en explotación por las nuevas formas de gestión no estatal. De ellos, 19 tienen licencia operativa para el transporte de



Por reposición de neumáticos, déficit de piezas de repuesto, baterías y otros insumos están aparcadas en la UEB una treintena de guaguas.



La ruta 5 es una de las más demandas al conectar zonas de la ciudad con importantes servicios.

pasajeros, lo cual debería solventar un poco la transportación ciudadana, en medio de la peor crisis del sector en las últimas dos décadas, pero en la realidad no es así.

"Implementamos la normativa porque había muchas entidades estatales con medios de transporte subutilizados, y que al arrendarse pueden prestar servicios de transportación de pasajeros y cargas a personas naturales y jurídicas. La alternativa pretendía aumentar el número de carros y frecuencias de los viajes.

"El precio de los ómnibus arrendados es de cinco pesos, y entre sus obligaciones contractuales está prestar servicios en las rutas, con tres viajes por la mañana e igual cantidad en la tarde, y una vez que cumplen con ello tienen la libertad para realizar otras faenas que incrementen sus ingresos", apunta.

Pico Judines admite las deficiencias que persisten en la transportación urbana: choferes incumplidores de los horarios, circulación de ómnibus arrendados vacíos, y asegura que se han realizado los análisis pertinentes desde el sector y el Consejo de la Administración Municipal, pero ciertamente los problemas persisten por falta de sensibilidad, ya que algunos choferes prefieren transportar

hacia sitios que generen más ingresos.

"La realización de inspecciones, ejercicios de control intermitentes, así como la revisión de los mecanismos de control del cumplimiento de los contratos han sido vías usadas para erradicar esas prácticas que tanto laceran el bienestar público", afirma el director y agrega: "Incluso, se alerta sobre la posibilidad de rescindir contratos si persisten violaciones a lo regulado, pero ciertamente aún estamos insatisfechos con los resultados.

"Los problemas técnicos -sostiene- agravan la estabilidad de la transportación, y es importante la contribución de los conductores de autos ligeros de organismos como está indicado, no es un favor, es una obligación, y la población debe denunciar a quienes deambulan por la ciudad vacíos, señalar el número de la chapa y la hora, para identificar a los enajenados, y así contribuir al control desde la acción popular.

"La Asamblea Municipal de Guantánamo y Transporte tenemos vías online y perfiles en redes sociales para recibir y responder directamente cualquier queja; junto a nosotros el pueblo puede ayudar también a resolver ese asunto, aún pendiente", refiere.

"Falta mayor denuncia popular ante los insensibles, es cierto, pero también el mecanismo de control para hacer cumplir normativas creadas para ello, como la Resolución 435 del Ministerio de Transporte, que establece la obligatoriedad por parte de los choferes estatales de detenerse ante la señal de los inspectores, en las paradas y los puntos de transportación masiva, y esta sigue sin tener el impacto que se requiere.

"Entre las medidas establecidas por la UEB de Transporte Urbano, en Guantánamo, para hacer cumplir las obligaciones contractuales de los arrendados, que incluyen tres viajes matutinos y tres vespertinos, paren en las paradas, y no circulen vacíos, está el chequeo a través de una hoja de ruta en los puntos de expedición establecidos, pero hasta la fecha solo un contrato está en proceso de litigio por incumplimiento del encargo estatal".

Sin duda, el arrendamiento de los ómnibus paralizados para su arreglo y puesta en explotación por las nuevas formas de gestión es una medida que pudiera ser efectiva a favor de la transportación pública de pasajeros, pero tras ella debe aparecer la exigencia.

La descentralización posibilita retomar la vida útil de los equipos y una mejor política de inversión y mantenimiento, sin embargo, aún no se satisface la alta demanda del servicio, lo que requiere perfeccionar la modalidad de arrendamiento y fortalecer medidas organizativas para optimizar los limitados recursos del sector.

Abasto de agua

La “jugada” está apretada

● Se estima que más de 100 mil personas en la provincia están afectadas por la sequía, y podrían ser más mientras llega el periodo húmedo. Sobre realidades y perspectivas, responden a Venceremos directivos del sector hidráulico

● Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ
Fotos: L. A. M. y Leonel ESCALONA
FURONES

“A estas alturas, me dice Lexis Suárez Ramírez, director de la Empresa provincial de Acueducto y Alcantarillado, tenemos que pensar en el peor escenario, para que nada nos tome por sorpresa mientras llega la lluvia que, al parecer, no nos favorecerá muy pronto”.

Con eso en mente, el también miembro del Grupo de enfrentamiento a la sequía -funcional desde hace cuatro meses- insiste en dos aspectos que sí podemos cambiar: ahorrar y suprimir salideros. Lo otro, depende de importaciones o de arriba, bien arriba, del cielo en el que nadie -o casi nadie- manda.

¿Cuál es la situación, en concreto?

“Muy tensa, con solo el 22 por ciento de llenado de los principales embalses (apenas 82 millones de metros cúbicos), y 107 mil personas afectadas por la sequía en todos los municipios, aunque la mayoría concentradas en Guantánamo, Manuel Tames, Imías, San Antonio del Sur y Maisí.

La presa Faustino Pérez, que abastece a la mayor parte de la ciudad de Guantánamo, tiene solo siete, de 26 millones de metros cúbicos, de los cuales cuatro se consideran volumen muerto, por citar el ejemplo más significativo.

Pero no son solo los embalses. Son la gran cantidad de fuentes de abasto colapsadas, que es lo que ocurre con Los Plátanos y Caña Victoria, en Manuel Tames, que tiene 8 mil personas afectadas, y con Maisí, donde esa cifra se duplica.

¿Defina afectados por la sequía?

Personas que recibían el agua regularmente y ahora tienen ciclos superiores a los siete días, y menos del per cápita. De esa cifra total, 96 mil disponen del servicio por tubería, y el resto son las 286 comunidades sin redes que se sirven por pipas.

¿Qué pasa? Que quienes antes tenían el servicio en sus casas, ya no lo poseen y también necesitan pipas, así que se afectan ellos y los habitantes de esas comunidades, las que antes recibían los tiros de siete a 10 días y ahora se pasan de 20.

Son más personas necesitadas para las mismas 12 pipas (de 38 en inventario) más tres nuevas donadas por China, disponibles para toda la provincia, a las que se suman ocho o nueve de la economía (empresas, entidades...), todo agravado por la persistente escasez de combustible, tanto en las tarjetas como en los servicentros.

En medio de ese escenario, funcionan los grupos de enfrentamiento a la sequía. ¿Qué alternativas o soluciones han adoptado en esta etapa?

La idea es organizar que los recursos estén donde más se necesitan, movilizar los carros de la economía en apoyo al tiro de agua y crear puntos de fácil acceso, que son reservorios estatales o privados abastecidos, para que la población se sirva.

Esa última iniciativa viene de otros años, pero en estos meses creamos seis en Manuel Tames; Maquey, en Guantánamo; y Palma Clara, en Baracoa, en este último caso por rotura del equipo de bombeo.

¿Se ha invertido para hacer frente a la sequía, eso se habla, se conoce..., pero esas obras han tenido el impacto que se preveía, el necesario?

Con el volumen actual de la Faustino Pérez estaríamos mucho peor, con ciclos de entrega de más de 40 días, si no se hubiera invertido en conductoras, bombeos, conexiones...



La sequía es una realidad que, en la última década, golpea de manera cíclica a la provincia, y los pronósticos solo hablan de periodos secos más largos y profundos.

Hoy, por ejemplo, la Faustino, de mil 200 litros por segundo (l/s) que requiere la urbe, solo entrega 270, que se complementan con los 250 l/s por medio del Canal Camarones, los 200 l/s de la conductora Jaibo-Bano, más el bombeo Bano, que aporta 150 l/s. Todas obras para mitigar la sequía.

Aquí entran el ahorro y la disciplina, tan necesarios para el bien colectivo, pero a veces incomprensibles individualmente...

Es muy importante que la gente entienda la gravedad de la situación por el déficit de agua, y no derroche. Nos pasa, por ejemplo, en San Justo que tiene salideros, pero también mucha indisciplina social, personas que dejan llaves de derrame abiertas, lavan carros, riegan jardines.

No hace mucho, por quejas de vecinos de Maquecito que no recibían agua, recorrimos la conductora con miembros de la Dirección Integral de Supervisión y encontramos varias acometidas ilegales, que retiramos, con la multa correspondiente. Y problema resuelto.

Proyectamos controles a la conductora de Argeo Martínez a Guantánamo, pues ya en un momento encontramos personas que se habían conectado de manera ilegal, y no descartamos que reincidieran o haya nuevas ilegalidades.

¿Por qué hay zonas, como San Justo, más estables que otras, si se abastecen de la misma fuente?

Los ciclos están definidos de acuerdo con la infraestructura creada para conducir el agua... Nos pasa con algunas zonas del Centro y de El Caribe, que se benefician por varias vías, incluido un expreso que va al hospital y tiene población asociada.

¿Cómo se garantiza la calidad del agua?
Cuando las presas bajan sus volúmenes

se incrementa el arrastre de algas, de suciedad..., a pesar de eso logramos aplicar clorogás o hipoclorito de sodio al agua que surtimos, y logramos un 99 por ciento de potabilidad, vital para evitar enfermedades diarreicas agudas asociadas.

Mientras, siguen amaneciendo nuevos salideros...

Si hay algo que empaña nuestro trabajo son los salideros. Logramos suprimirlos en las grandes conductoras, pero quedan algunos al interior de la ciudad de Guantánamo, sobre todo, el centro histórico, en tuberías de hierro fundido que requieren de plomo para soldar, muy deficitario.

Faltan accesorios para las tuberías de PEAD, pero también hay un componente humano importante. No puede ser que



Lexis: “La gente tiene que entender la situación y actuar en consecuencia, por nuestra parte vigilar más, controlar, inspeccionar”.

usted tenga el reporte de una rotura, y la solución a las dos semanas. Es cierto que no podemos inventar el agua, pero cuidar la que tenemos, sí es posible.

Otra mirada

Recurrente en estas páginas, el ingeniero Alexey Aranda Bonne, director de Inversiones de la Delegación provincial de Recursos Hidráulicos, se centra en los impactos de las obras de los últimos años y las proyecciones a corto, mediano y largo plazos.

¿Cuánto se invertirá este año y cuánto de eso, para mitigar la sequía?

Tenemos un plan de inversiones de 98,6 millones de pesos, inferior al del año precedente, del cual hemos ejecutado a estas alturas un 33 por ciento. La mayoría de ese dinero, como pasa en los últimos años, es justo para mitigar -no acabar ni resolver- el impacto de la sequía.

Lo más cercano fue la terminación de la conductora Jaibo-Bano, con valor de uso desde enero pasado, en apoyo, sobre todo, a la zona de El Caribe, pues solo con la entrada de las bombas previstas en esa inversión, podrá impulsarse esa agua para sortear alturas, y distancias.

Esta -le advierto- es una pregunta que se repite. ¿Considera la Delegación que han sido efectivas las obras contra la sequía?

Totalmente. ¿Cuál es el problema? El primero es que cada año las sequías son más intensas, más extensas... Hay que ver cómo corre en su cauce normal el río Bano hoy, que no levanta de las rodillas.

Lo otro es que no hemos sabido comunicar de dónde viene el agua, que la gente sepa que si los puntos altos tienen, es por las conexiones de 9 Norte y 4 Oeste, y la de 1 Norte y 5 Oeste, se enteren de cómo reforzamos al hospital en plena pandemia con una conductora expreso, por citar algunos ejemplos.

Estamos a menos de dos meses del periodo lluvioso. ¿En ese intervalo, hay alguna obra de esas que salvan el día?

Aunque no tendrá valor de uso, es importante la terminación de la conductora desde el río Corajo hasta el tanque de Caña Victoria, que será la solución definitiva para el abasto al poblado de Manuel Tames, y otros alrededores.

También, en abril, debe concluir la conductora de abasto a Hatibonico, en Caimanera, que viene desde una estación de bombeo que vamos a rehabilitar en Ullao Viejo, también para el poblado ejecutaremos una segunda estación en un pozo que da 4 l/s, con una bomba híbrida, que trabajará con paneles y electricidad de la red, y que tenemos en la mano.

¿Y la ciudad de Guantánamo?

Una de las proyecciones es que lleguen las bombas de la obra Jaibo-Bano, pues no es tanto la diferencia en volumen de agua como lo que supondrá en cuestiones de impulso, pero todavía están en proceso de importación y no tenemos fecha aún.

A largo plazo, hay varias proyecciones. La definitiva, la más abarcadora, es el Trasvase Norte-Sur, pero también hay variantes como una conductora de 23 kilómetros para abastecer la urbe desde La Yaya, o desde los pozos de Santa Rita, en la Sierra Canasta.

También a futuro, se plantea la presa de Obando como solución para Maisí, una conductora desde la presa Los Asientos para el Valle de Caujeri, entre otras...

¿Se ha logrado incrementar el uso del agua subterránea?

Todavía en Guantánamo nos falta cultura -y hechos- al respecto aunque, este año, se planificaron cuatro pozos: La Llana y La Cana, en Maisí; uno en San Antonio del Sur, y otro en la ciudad de Guantánamo.

Es importante explotarlos para servir a la población esa agua de elevada calidad; además porque hoy, para proteger el abasto humano, estamos restringiendo a la agricultura, pero no podemos dejar de pensar en ella, pues significa comida.

Adiós a la Feria

● Por **Daniuska PARDO**, **Kelyn RODRÍGUEZ**, **Ernesto REYES**, **Tania FRÓMETA**, **Martha Dalis HEREDIA** y **Bárbara Mélaní LABORDE** (Estudiantes del Colegio Universitario de Periodismo)

Foto: **Leonel ESCALONA FURONES**

Tras cinco días de programación, que incluyeron en la mañana y la tarde presentaciones de libros, diálogos entre autores y lectores, paneles, exposiciones y otras iniciativas en diversas manifestaciones, concluyó en Guantánamo la 31 edición de la Feria Internacional del Libro, el evento editorial y promocional más importante que acoge cada año la provincia.

“Una verdadera fiesta del libro y la lectura”, así lo calificó Yaima Ferro Duportay, directora del Centro provincial del Libro y la Literatura, en entrevista con *Venceremos*, y significó que pese a las carencias (en aseguramientos como la diversidad de títulos y la cantidad de ejemplares) la feria logró movilizar a miles de guantanameros.

Este capítulo 31 volvió a tomar como sede principal la céntrica calle Pedro A. Pérez, y contó a su vez con 29 subse-des, entre las que destacaron los centros educacionales, las universidades de Guantánamo y de Ciencias Médicas, la sede de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, la Asociación Hermanos Saíz, la Unión de Historiadores de Cuba, los museos, los teatros, los barrios, las penitenciarías, la Brigada de la Frontera..., como muestra de la voluntad de llevar la cultura a todos los lugares posibles.

Signifíquese la presencia de invitados de reconocida labor, como la Dra. Francisca López Civeira, Premio Nacional de Ciencias Sociales 2022; Fernando Luis Rojas, de Casa de las Américas; Ulises Rodríguez Febles, Premio de la Crítica 2022; Carlos Etti Gómez, premio Boti en dos ocasiones; Yoel Enrique Rodríguez, direc-



La afluencia de público demostró que la Feria del Libro sigue siendo un espacio atractivo para los guantanameros, al punto que su ausencia en comunidades como Paraguanay suscitó reclamos de los lugareños.

tor de Ediciones Montecallado en Mayabeque; Claudia Alejandra Damiani, premio Calendario 2018, y de Imías, Ragnar Wilfredo Robas, con su más reciente libro *Zapping*, editado por La Luz.

Todos los autores convidados y los locales protagonizaron momentos importantes de diálogo y análisis crítico, sobre historia, el entorno digital y su uso a favor de la literatura y la lectura, así como acerca de la vida y obra de José Martí, Julio A. Mella, Fidel Castro, Regino E. Boti, Fina García Marruz y el Dr. Antonio Núñez Jiménez, precisamente a estos tres últimos se dedicó la feria.

De Boti se habló en varios momentos durante estos días, y además se inauguró en la galería La Celosía, de la Uneac, una muestra expositiva de creaciones del intelectual guantanamero, con acuarelas que demuestran su versatilidad.

Experiencia a significar fue el espacio *Adopta un libro*, que apostó por el intercambio gratuito de títulos, desde la esquina del parque José Martí, y que convidó a centenares de personas, entre niños y adultos, demostrando el valor que tiene para los lugareños la lectura como fuente de sabiduría y entretenimiento. Bien vale

replicar dicha iniciativa en otras ediciones.

Lamentablemente, la falta de novedades (por limitaciones en la industria editorial), la pobre asistencia de públicos a espacios teóricos, las presentaciones de libros y los conversatorios (incluso los realizados en lugares abiertos como el bulevar) y otras inconsistencias atentaron contra la calidad del evento, en el que por momentos la venta de materiales escolares, afiches y otros útiles resultó más atractiva que la propia adquisición de libros.

En ese sentido, para las familias debió y debe fortalecerse, para otras ocasiones, las propuestas literarias del Pabellón infantil, pues repite este grupo etario como el de mayor demanda, y las ofertas no fueron suficientes.

Con sus luces y sombras, la 31 edición de la Feria Internacional del Libro devino, una vez más, espacio cultural de trascendencia para los que viven en este lado del Archipiélago, sitio de encuentro, de hermandad (entre autores), de alianzas (institucionales), y sobre todo, una fiesta del saber, del conocimiento, que debemos preservar como proyecto martiano y fidelista.

Estrenos por el aniversario 64 del Icaic

El estreno del filme *Oscuros amores*, del 20 al 24 de marzo, en las salas de video y cines de Guantánamo distingue el programa de actividades del Centro provincial de Cine, para conmemorar el aniversario 64 del Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (Icaic).

Dirigido por Gerardo Chijona, el largometraje que aglutina a grandes de la filmografía insular como Isabel Santos, Osvaldo Doimeadiós y Luis Alberto García, acerca al espectador a tres historias de amor que, por varios imprevistos, se entrecruzan hasta revelarnos la oscura trama de la película, marcada por el humor, los obstáculos y las escenas habaneras.

Además de *Oscuros amores*, el Centro de Cine propuso a los guantanameros un ciclo de grandes clásicos producidos por el Icaic: *El hombre de Maisinicú*, *Los sobrevivientes*, *Una novia para David* y *Adorables mentiras*, todos en la cinemateca del Cine Huambo, a las 5:00 pm.

Como parte de las celebraciones se realizó el espacio *Tocando la luz*, exposición de películas con audio descripción para los ciegos y débiles visuales, y se llevó al público el filme *Historias de la Revolución*, el pasado 19 de marzo.

El cine móvil, que promovió animados y documentales cubanos en comunidades como La Sombrilla de Paraguanay; la extensión *Óptica clara*, con la presentación de la película *Oscuros amores* en la Facultad de Ciencias Médicas y la Universidad de Guantánamo (UG); la



Dirigido por Gerardo Chijona, el filme presenta a grandes de la filmografía insular.

conferencia *64 años de cine revolucionario*, además de la proyección del documental *Por primera vez*, ambos en la UG, figuraron entre las opciones para estos días del séptimo arte.

Vale resaltar entre otras actividades, el estreno oficial del corto *La culpa*, obra del proyecto Cámara Chica, en coproducción con la Asociación Hermanos Saíz, y con la actuación principal del artista Ury Rodríguez.

La clausura de la Jornada es hoy viernes en el video-bar del Cine Huambo, con la premiación del Concurso Aniversario 64 del Icaic, la muestra del Archivo Audiovisual Guantanamero y de las últimas obras realizadas por los miembros del Registro del creador audiovisual y cinematográfico independiente.

● Foto: Cortesía de Cine



● A cargo de **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**



Beca de Creación para joven instrumentista

La joven instrumentista guantanamera Jennifer Burgos Gamboa, integrante del conjunto de flautas *Sonus Ensemble*, recibió la Beca de Creación *El Reino de este Mundo*, que otorga la Asociación Hermanos Saíz, para apoyar los procesos creativos artísticos y de investigación desarrollados por sus miembros sobre temas culturales.

La beca respalda, en esta ocasión, la realización de un videoclip en homenaje a Manuel Corona y, especialmente, a la obra *Longina*, interpretada por los flautistas de *Sonus Ensemble*, bajo la dirección de Axel Rodríguez Lora, y con los arreglos del Maestro de Juventudes Modesto Conrado Monier Ribeaux.

Burgos Gamboa consideró que el videoclip tributará a la visibilización del trabajo de jóvenes que dedican su tiempo al rescate de la música de concierto en la provincia, y es oportunidad única para la promoción de ese arte en el Guaso.

En declaraciones a la prensa reiteró que siempre le ha gustado defender la música de concierto, y pretende contribuir con el audiovisual a salvaguardarla, desde la perspectiva de los artistas más jóvenes en el territorio.

La obra resultante constituirá un nuevo camino para el *Sonus Ensemble* en su empeño por ayudar a renacer este tipo de música en la provincia, vinculada, además, a la interpretación de obras identitarias de la Trova Tradicional Cubana. Una vez terminado el producto audiovisual circulará por los diferentes medios de comunicación y plataformas digitales hacia los más diversos públicos de Cuba.

● **Daniela LORES DÍAZ**
Foto: Cortesía de la artista



Burgos Gamboa consideró que el videoclip tributará a la visibilización del trabajo de jóvenes que se dedican a la música de concierto en este terruño.

¡Más teatro en la casa!

El evento de Teatro Humberto Fernández *In Memóriam*, que auspicia la Dirección municipal de Cultura, en Guantánamo, y el Centro provincial de Casas de Cultura, para incentivar el desarrollo de la manifestación en el territorio, tendrá lugar desde hoy y hasta el 27 de marzo, con actividades para niños y adultos.

Momentos importantes resultarán la clase-taller sobre el teatro con títeres, e invitados de reconocida valía en esa especialidad, mientras que el Festival municipal de teatro infantil supondrá otra propuesta atractiva para la fami-

lia, que podrá ver los frutos del vínculo de las Casas de Cultura con la comunidad y las escuelas, para crear habilidades actorales en los pequeños.

La edición XXIII del encuentro tiene como locaciones la Casa de Cultura Rubén López Sabariego, los Consejos Populares del municipio, el parque José Martí, el portal de la Casa de la Trova Benito Odio y la ludoteca Ismaelillo donde se promoverán actividades educativas, de apreciación artística, y de creación.

Como parte de las festividades por el Día Mundial del Tea-

tro, que se celebra cada 27 de marzo, el Humberto Fernández propiciará encuentros entre instructores de arte y aficionados, con categoría municipal, quienes intercambiarán experiencias creativas, y se nutrirán de conocimientos compartidos sobre el arte de las tablas y sus diferentes expresiones actuales.

Asimismo, durante la cita se estimulará la labor de instructores de arte que han contribuido al teatro infantil y a la enseñanza del trabajo con títeres, como una modalidad distintiva dentro del arte de las tablas y con larga tradición en la provincia.

El evento de teatro se dedica en esta ocasión al aniversario 170 del natalicio de José Martí, los 50 años de vida artística del instructor de arte Ernesto Capdevila y los 45 del Sistema de Casas de Cultura.



La chispa que encendió el Team Asere



Luis Miguel Romero, el mejor lanzador intermedio del Clásico, incluido en el Todos Estrellas.

● Foto: Oscar SÁNCHEZ SERRA

Quince días de puras e intensas pasiones dejó el V Clásico Mundial de Béisbol en el corazón de los cubanos, quienes volvieron a soñar con ver la bandera de la estrella solitaria en el escaño más alto del principal pasatiempo nacional.

Japón se tituló por tercera ocasión de manera invicta al más alto nivel mundial, al ganarle a Estados Unidos tres carreras por dos en un partido en el que ambos elencos recurrieron al pitcheo como mejor arma, a pesar de ser seriamente destructivos a la ofensiva.

Pero lo del *Team Asere* fue diferente. Inició perdiendo contra Países Bajos, volvió a caer ante Italia, y cuando todo parecía perdido llegó la "fiesta" de batazos frente a Panamá, se impusieron ante Taipei de China y pasaron a la súper ronda como el mejor ubicado del grupo.

La victoria sobre Australia supuso un halo esperanzador, lo cual generó un gran movimiento en el país en apoyo a los peloteros cubanos que se enfrentaban a los elencos más potentes del orbe.

Cuba cedió en semifinales por amplio marcador ante Estados Unidos y ahí concluyó su actuación en el Clásico, pero este es, sin duda, el comienzo de una nueva etapa para esa disciplina

en el Archipiélago.

Los guantanameros cargaron de manera brillante con un importante peso en el pitcheo del plantel, reforzado con inteligencia por jugadores de las mejores ligas del mundo.

Punto y aparte para el tamenense Luis Miguel Romero, quien fue incluido en el Todos Estrellas de la lid, con dos victorias, 2.08 de efectividad, 13 ponches propinados en 8,7 innings trabajados, un boleto, dos carreras limpias y siete hits permitidos.

Roenis Elías, otro extraclase del pitcheo, corrió con una suerte distinta, pues en las ocasiones que le tocó trabajar la ofensiva no lo acompañó. En nueve entradas lanzadas, propinó cuatro ponches, concedió dos boletos, permitió cinco carreras limpias y ocho hits (tres jonrones), para una efectividad de 5.

Onelki García tuvo una actuación más discreta y así lo confirman sus números. En 3.2 episodios trabajados, acumula tres ponches, dos boletos y cuatro carreras limpias.

Mientras, Yeudis Reyes solo tuvo una presentación para cerrar el duelo frente a Panamá, en la que retiró con éxito a los últimos tres turnos al bate.

De esa forma, Guantánamo logra una actuación histórica, al incluir por primera vez cuatro atletas en clásicos mundiales.

De este equipo Cuba en el V

Clásico Mundial de Béisbol hay que decir que su actuación estuvo a la altura de los peloteros que integran la nómina. El cuarto lugar ratifica la acertada decisión de invitar al elenco a esos jugadores que emigraron y se desempeñan de forma independiente en diversas ligas en el mundo.

Los nuestros, en su último desafío ante Estados Unidos, en el LoanDeport Park de Miami, enfrentaron el peor de los escenarios competitivos posibles. Constantes interrupciones por protestas políticas, agresiones y amenazas a los peloteros, a sus familiares, entre ellos, a mujeres y niños; ofensas a la máxima dirección de la nación cubana empañaron lo que debería ser un espectáculo deportivo al más alto nivel mundial, lo que constituye una grave violación a las reglas de la organización de Grandes Ligas.

En unos días iniciará la 62 Serie Nacional de Béisbol y, con ella, el calendario deportivo continúa sus ajustes para clasificar en los estándares competitivos que exige la Confederación Mundial de Béisbol y Softbol. La estrategia para el desarrollo comienza a dar sus frutos, aún hay mucho por mejorar, pero los avances son evidentes. Esperemos sea este el inicio de una nueva era para la selección de las cuatro letras.

62 Serie Nacional de Béisbol

Abanderan a los Indios

El equipo de Guantánamo que intervendrá en la 62 Serie Nacional de Béisbol recibió la bandera que lo representará en cada desafío, de manos de Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia.

Rubén Prevost, jefe técnico de béisbol en la Comisión provincial, acompañado por Ana Luisa Guibert, gloria del deporte guantanamero, y Noralvis de las Heras, paratleta de lanzamiento del disco, entregaron el estandarte al máximo dirigente político del territorio, quien a su vez lo cedió a Yoelkis Baró, capitán del equipo, escoltado por el torpedero Andrés de la Cruz y el lanzador Alexander Valiente.

Robert Luis Delgado, en nombre del plantel, leyó el compromiso de los atletas en el que destaca competir con el coraje que caracteriza a los guantanameros, concederle al pueblo la alegría de las

victorias y lograr ubicarse entre los ocho primeros lugares de la lid, así como cumplir con el reglamento de la competencia y acatar con disciplina las decisiones de los árbitros, para demostrar los valores éticos y morales trabajados también durante el entrenamiento.

Una representación de los Indios, incluido su timonel, Agustín Lescaille, firmó el Código de ética de los deportistas.

Richard Cruz Alcedo, director de Deportes en la provincia, Alfreidi Durán Durán, funcionario del Gobierno a igual instancia para atender la esfera del deporte, así como cuadros y funcionarios de las organizaciones poéticas y de masas en el territorio concurren al abanderamiento.

Los Indios del Guaso debutarán el miércoles 29 de marzo frente a Pinar del Río en el Van Troi, y luego recibirán a la Isla de la Juventud, y después se trasladarán a Sancti Spiritus.



A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



Liga Nacional de Fútbol

Titanes del Guaso al Torneo Clausura

El equipo Titanes del Guaso, de primera categoría, doblegó a su similar de Las Tunas con marcador de un gol por cero en el campo Roberto Mora y con ese resultado logró la clasificación al Torneo Clausura de la 107 Liga Nacional de Fútbol, cuando resta una jornada para el fin de la etapa clasificatoria.

En el duelo, los Titanes abrieron el marcador tras un centro de Alberto Gómez finalizado exitosamente por Yosvani López a cuatro minutos de iniciado el partido. Luego de eso numerosas acciones fueron generadas por parte de los anfitriones pero no fueron efectivas y he ahí uno de los principales dificultades de los guantanameros, la poca efectividad en los tiros a gol.

Sobre el resultado de la jornada y la obtención del boleto señaló el director técnico de los más orientales, Lorenzo Mambrini, que los partidos ante equipos "fáciles" pueden costar, "por eso no hay un equipo fácil, primero hay que jugar y luego hablar."

"Nosotros cumplimos con el resul-

tado, y vivimos hoy la satisfacción más grande para luchar por una final del Apertura, por primera vez en la historia".

El próximo y último partido de los dirigidos por el italiano Mambrini será frente a Santiago de Cuba, un equipo bien conocido por él, al que logró conducir a su primera medalla de oro en el año 2018.

"Es un equipo muy fuerte en su sede, hay que respetarlo porque es muy bueno, pero los partidos contra él son siempre muy interesantes. Hay que ir con todo el corazón, como estamos acostumbrados los guantanameros", sentenció.

La jornada decisiva del Apertura fue postergada debido a las elecciones generales y hasta el momento se desconoce la nueva fecha de su realización.

Entre los aspirantes al Clausura también está Holguín, seguido por un inspirado Camagüey en la pugna por el último boleto.

● Foto: Leonel ESCALONA FURONES



Los Titanes ahora acumulan 13 puntos, al igual que los Diablos Rojos de Santiago de Cuba, ambos equipos emparejados en el primer lugar.

La judoca guantanamera Nairelis Fuentes (78 kg) logró la presea de bronce en el Abierto Panamericano de Judo, de Medellín, tras derrotar por la vía del hansoku make a la representante canadiense Adriana Portuondo.

La atleta inició su actuación con ippon sobre Sairi Colón, de Puerto Rico, pero no pudo acceder a la final, tras caer de igual forma ante la anfitriona Esteysy Díaz. La medalla de la representante del Guaso es la cuarta de la delegación antillana en el certamen y, con



Ráfagas

ese resultado, iguala su tercer lugar de 2022 en el Abierto de Oberwart. La Liga Superior de Baloncesto rama femenina reanudará sus acciones el próximo 29 de marzo, luego de que se paralizara el calendario competitivo por las elecciones generales de este domingo 26. La tercera ronda de competencias de la llave B en la que intervienen Sancti Spiritus, Capitalinas,

Guantánamo y Camagüey se realizará en la Sala Ramón Fonst. Las más orientales, segundas en la clasificación general por detrás de Santiago de Cuba, se postulan como fuertes candidatas para la ronda semifinal, a efectuarse en la polivalente Rafael Castiello, de la ciudad de Guantánamo, en los días posteriores. En el grupo A, con sede en Villa Clara, se medirán Pinar del Río, Ciego de Ávila, Santiago de Cuba y las locales, también por el pase a las semifinales.

Disfruta Guantánamo del concierto Por una mejor juventud

Los grupos Buena Fe, Karamba y el dúo Iris se re-encontraron este miércoles con el público guantanameño en la Plaza Polifuncional Pedro Agustín Pérez, de la ciudad capital, en la continuación de la gira nacional *Por una mejor juventud*, dedicada al aniversario 61 de la Unión de Jóvenes Comunistas.

La presentación, que abrió con las interpretaciones del dúo Iris, devino estreno en la urbe para las más recientes producciones musicales de Buena Fe y Karamba: *Morada* y *Desde adentro*, respectivamente, bajo el sello discográfico Egrem.

Momento especial en la noche fue la entrada a escena de la popular agrupación guantanamera, con temas frescos de su onceavo fonograma, entre ellos, *Una vez al año*, *Morada*, *Café*, *Carne*, *El hipopótamo*, y que en esencia aluden a la gran casa de todos los cubanos: la Patria.

Otras como *Volar sin ti*,



Karamba, Iris y Buena Fe deleitaron a los guantanameros.

Se bota a matar y *PI-3,14* fueron cantadas a coro por el público, que acompañó a las agrupaciones musicales hasta el último instante.

El concierto cerró con la interpretación a cinco voces de la canción *Siembra*, perteneciente al disco *Morada*, emotivo momento convertido en un canto coloquial de amor a la amistad.

La gira, que también celebra el aniversario 62 de

la Organización de Pioneros José Martí y el proceso eleccionario de diputados, el domingo, inició por Santiago de Cuba y, tras recorrer la geografía nacional, cerrará en la Plaza La Mecánica, de la Isla de la Juventud, el próximo 15 de abril.

• Daniela LORES DÍAZ
Foto: Perfil de Karamba

Anuncia Comercio Interior desglose de núcleos de 10 o más consumidores

El Ministerio de Comercio Interior (Mincin) informa que los núcleos integrados por 10 o más consumidores podrán realizar un desglose, con el objetivo de facilitar el acceso a los productos de la canasta familiar normada y otros controlados.

Según una nota del organismo, publicada en su sitio Web, el proceso comenzará el próximo 3 de abril para los núcleos familiares que estén de acuerdo con realizar la división, pues no es obligatoria.

Los núcleos que se desglosan mantienen el mismo derecho al consumo del combustible doméstico del núcleo original, precisa el comunicado.

Para la venta de los productos controlados de las cadenas Cimex y las Tiendas Caribe se establecerán en cada territorio las fechas de las incorporaciones.

Los núcleos integrados de 10 a 14 consumidores podrán constituir otro, además del

existente; mientras los que están compuestos de 15 a 19 personas tienen la opción de formar dos núcleos más.

En el caso de los que tienen 20 o más consumidores podrán constituir hasta cuatro núcleos, además del existente.

Destaca el Mincin que esta disposición atiende a la voluntad del Gobierno, de atender los problemas de la población y sus planteamientos, la cual beneficia a 187 mil 633 personas que actualmente se encuentran incluidos en 16 mil 573 núcleos con 10 o más consumidores.

Para mayor información, los interesados pueden dirigirse a la Oficina del Registro de Consumidores de su zona, contactar por el correo electrónico consumidor@aguilar.mincin.cu, el sitio web www.mincin.gob.cu y el teléfono 8002 2624.

Buenas prácticas con pacientes diabéticos en Manuel Tames

Más de 450 pacientes son atendidos por la Consulta de Atención al Diabético, en el municipio de Manuel Tames, donde las personas aquejadas por esa enfermedad crónica no transmisible aprenden a convivir con la patología y evitar complicaciones asociadas a la dolencia.

La consulta dispone de recursos para atender a los pacientes, quienes reciben asistencia integral de podólogos, angió-

logos y enfermeros, entre otros, que contribuyen a elevar la calidad de vida de los pacientes, explicó la doctora Mariuska Matos Gamboa, a cargo del servicio.

Por su parte, Aleida Tamames Corrales, enfermera, resaltó la importancia de la pesquisa que realizan en los consultorios del Área de Salud para detectar nuevos diabéticos o pacientes con lesiones, que tratadas a tiempo impiden la

evolución tórpida y, por tanto, llegar a estadios de consecuencias irreversibles".

La asistencia a los diabéticos ha contribuido a instruir a la comunidad sobre los factores de riesgo, como la obesidad y el sedentarismo, y los síntomas más comunes de la enfermedad de alta prevalencia en la actualidad.

• Eilen RIVERA
JARROSA

Opta proyecto hidráulico local por fondos internacionales

Colectando vida, proyecto para el aprovechamiento del agua de lluvia desarrollado por un equipo de jóvenes guantanameros, de la Delegación provincial de Recursos Hidráulicos, quedó finalista para optar por financiamiento de la Organización Internacional sin fines de lucro *Young Water Solutions*.

La licenciada en Geografía Dianet Correo Alcolea, una de sus autoras, explicó a *Venceremos* que la iniciativa local compitió con otros 45 equipos de jóvenes de América Latina y el Caribe, y México, y pasó a segunda fase, en la que deben demostrar los supuestos beneficios.

En un primer momento, el proyecto está pensado para comunidades que hoy reciben agua en pipas -más de 200 en la provincia-, por lo cual el impacto se busca entre la Delegación, las unidades de producción y servicios de esas localidades, y la población, hasta ahora con resultados.

También se calcula, en estos momentos, el impacto económico que supondría prescindir del tiro de agua en pipas para abastecer a las poblaciones no servidas con redes hidráulicas, un servicio por el

que se erogan, cada mes, al menos, un millón y medio de pesos.

En abril próximo deben estar listos esos resultados para pasar a la etapa final, en la que se define qué proyectos tendrán financiamiento, para desarrollar una prueba piloto, que demostrará finalmente la factibilidad del ensayo, y la posibilidad de acceder a los fondos.

La prueba piloto se propone en la localidad de Santana, municipio de Yateras, que con una población de 91 habitantes recibe un promedio de 18 mil litros de agua al año en pipas, y con el régimen de lluvias y superficie de recolección de 100 m², podría acopiar 87 mil litros en el mismo tiempo.

Con vistas a la nueva etapa de la convocatoria de *Young Water Solutions*, que se desarrolla todos los años desde el 2015, se suma un arquitecto al equipo -integrado, además, por sendos ingenieros hidráulico y químico-, cuya misión será el diseño definitivo de los sistemas de recolección de agua de lluvia.

• Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Se apuesta por aumentar las exportaciones

Crear más capacidades para exportar y sustituir importaciones, descuella entre los propósitos del presente año, en el municipio de Guantánamo, objetivo por el cual trabajan el Consejo de la Administración y la Asamblea del Poder Popular, aseguró Rolando Cantillo Hernández, intendente.

En declaraciones a la prensa indicó que con ese fin se efectúan encuentros sistemáticos con el Sistema empresarial y los nuevos actores económicos, en condiciones de enviar sus rubros al exterior o evitar que el país los

importe.

En esos intercambios se coincidió en presentar más de cinco proyectos de la cartera de exportaciones del territorio a las convocatorias de gestión de financiamiento, con la colaboración extranjera y el comercio exterior.

Especificó que la prioridad de ese propósito son las iniciativas para la producción de alimentos y creación de minindustrias, así como elevar la participación de las fuentes renovables, en la matriz tecnológica energética actual.

Entre las entidades

propuestas para ese salto están las empresas de Productos Lácteos, la Cárnica, Refrescos, Conservas Guaso, y Acueducto y Alcantarillado.

En el municipio de Guantánamo se inserta la Procesadora de Café Asdrúbal López, primer polo productivo autorizado por el Ministerio de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, y la entidad agrícola más destacada del país por la calidad de sus rubros.

• Pablo SOROA
FERNÁNDEZ,
de la ACN

Desde la Web

Denuncia Cuba hostilidad contra el equipo de béisbol en Miami

El Ministerio de Relaciones Exteriores denunció los incidentes ocurridos contra el equipo cubano de béisbol, durante el juego semifinal del V Clásico Mundial, en Miami, Estados Unidos, y la complicidad de las autoridades de esa ciudad. Ese organismo señaló que las autoridades locales permitieron y crearon las condiciones para que esos actos tuvieran lugar. Como lamentables y peligrosos calificó el Minrex los sucesos, que incluyeron agresiones directas, amenazas, uso de lenguaje ofensivo y vulgar, así como ataques lesivos a la moral del equipo. Por los canales diplomáticos, precisa el texto, el Gobierno cubano alertó, con suficiente tiempo, a Estados Unidos sobre las amenazas públicas y abiertas que se concebían en el segmento del campeonato que tendría lugar en Miami, y acerca de la trayectoria corrupta e irresponsable de las autoridades de esa ciudad. (venceremos.cu)

Momento de reconocimiento fue el acto por el Día de la Prensa Cubana

La máxima dirección del Partido en la provincia reconoció a la Unión de Periodistas de Cuba, a igual instancia, por el acompañamiento desde la información, la narración y la crítica de los principales procesos políticos, económicos y sociales del territorio, agasajo realizado en el acto por el Día de la Prensa Cubana, efectuado el 21 de marzo, en el teatro de la emisora CMKS. Periodistas, organismos e instituciones también fueron reconocidos por el desempeño y contribución a la labor reporterial, entre ellos, Miguel Reyes Mendoza, que recibió la Distinción Félix Elmuza, máxima condecoración que entrega la UPEC en el país. De igual manera, se estimuló al Sindicato provincial de Trabajadores de la Cultura, a la Unión de Escritores y Artistas aquí y al Departamento de Periodismo, de la Universidad de Oriente. (venceremos.cu)

VENCEREMOS

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascares. **Subdirector:** Ariel Soler Costafreda. **Jefe de Redacción Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Diseño y Realización:** Yanela Massó De la Cruz y Jorge Luis Lambert Nolasco. **Corrección:** Jorge Luis Merencio Cautín, Odalis Cuadra Vázquez e Illovis Espinal Montes de Oca. **Dirección:** Avenida Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo Electrónico:** cip227@cip.enet.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008